

EDITORIAL

Rommy Álvarez Escudero¹

La segunda entrega del año 2023 de la Revista de Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso mantiene carácter misceláneo ofreciendo contenidos en los ámbitos del derecho privado y público con contribuciones tanto nacionales como extranjeras, reuniendo ocho artículos de investigación y una recensión.

Inicia este número 83 la autora Macarena Vargas Pavez, analizando uno de los principales cambios experimentados por la legislación concursal chilena en los últimos años en el trabajo titulado “Diseño legal del sistema de insolvencia personal: Un análisis a partir de sus incentivos y efectos”. Para continuar, en el texto “Consideraciones sobre la calidad de víctima por rebote de los progenitores por el daño moral sufrido por sus hijos menores de edad: Algunos límites y definiciones”, Nicolás Ibáñez Meza reflexiona en torno a la calidad de víctimas por repercusión de los progenitores frente a las lesiones experimentadas por sus hijos e hijas, particularmente, en los casos de acoso escolar. En la contribución “Gestión de recursos de la pensión alimentaria: Garantizando el bienestar de los beneficiarios”, la autora María Isabel Pimentel Tello, refiriéndose a la obligación de alimentos, revisa la

¹ Doctora en Derecho y Máster en Derecho de Familia U. Autónoma de Barcelona, España. Magíster en Derecho Pontificia U. Católica de Valparaíso, Chile. Profesora adjunta e investigadora de la Escuela de Derecho de la Universidad de Valparaíso, Valparaíso, Chile. ORCID: 0000-0002-0447-6394. Dirección postal: Av. Errázuriz 2120, Valparaíso, Chile. Correo electrónico: revistacs@uv.cl.

situación actualmente vigente en Perú proponiendo la implementación de un sistema de fiscalización con objeto de tutelar su función y satisfacer, especialmente, el interés superior de hijos e hijas.

Desde el derecho penal, el trabajo titulado “¿Es indispensable que el codelincuente realice algo más que solo retirar su aporte para que lo ampare la tentativa desistida impune?” de Sebastián Avilés Valenti y Luis Erazo Celedón, examina críticamente el alcance actual del desistimiento de la tentativa ante situaciones de multiplicidad de agentes en el hecho punible, estudiando los requisitos y exigencias para su eficacia.

Volviendo al ámbito del derecho privado, Felipe Reyes Vallejos en “El D.L. N°2.695 de 1979 ante la informalidad urbana: Hacia la conformación de un sistema de regularización integrado”, propone una nueva aproximación entre el decreto ley N°2.695 de 1979 y la legislación chilena en materia urbanística mediante el desarrollo de un enfoque integral del saneamiento urbano de los asentamientos irregulares a partir de la ley N°20.234 y sus modificaciones.

Desde Perú, Sandra Manrique Urteaga en el artículo “Capacidad y manifestación de voluntad en los actos jurídicos celebrados por personas con discapacidad: Análisis a propósito de la reforma peruana”, analiza los postulados de la Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y la trascendencia en el sistema jurídico peruano de las modificaciones introducidas por el decreto legislativo 1384 y su reglamento en torno al reconocimiento de la capacidad jurídica, evaluando a partir de ello la pertinencia de la normativa interna y la necesidad de su adecuación.

El autor David Rodríguez Guerra con el texto “Cláusula inentendible como cláusula abusiva en contratos de adhesión regidos por la ley N°19.496”, analiza los motivos por los cuales los consumidores podrían no comprender un contrato de adhesión, proponiendo, en base a su interpretación, el mecanismo pertinente de control para cláusulas inentendibles. Francisco Cabello

Vargas, en su trabajo titulado “Más allá de los contratantes: Los terceros en el régimen de sociedad conyugal en Chile. Un enfoque ampliado”, presenta una visión general de los terceros en el derecho civil que aplica al régimen legal de la sociedad conyugal dando cuenta de su tutela jurídica privilegiada en este último, al disponer de una pluralidad de patrimonios para hacer efectiva su acreencia.

Concluye este nuevo número con la sección de recensiones en que Isaac Schlapnik Fuenzalida comenta la obra *La potestad tributaria en el régimen constitucional chileno*, Libromar, Santiago de Chile, 2022, del autor Dan Israel Preminger.

Finalmente, agradecer a todas y todos quienes han colaborado en el proceso editorial e invitar a la comunidad jurídica a la lectura de los interesantes trabajos de autoras y autores que hoy presentamos.

Rommy Álvarez Escudero
Directora